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MEMÓRIA DE REUNIÃO 

Pró-Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento Institucional - PROPLAN 

 

AUDIÊNCIA PÚBLICA 
 

 DATA: 31/10/2023                HORA INÍCIO: 14:20 

                                                    HORA TÉRMINO: 17:25 

ASSUNTO: APRESENTAÇÃO DA UFOPA E DA MINUTA DO NOVO PDI 
 

LOCAL DA REUNIÃO: CÂMARA MUNICIPAL DE ÓBIDOS 

PRESENTES: (CONFORME LISTA DE PRESENTES EM ANEXO) 
 
 

PRESIDIDA POR: 
▪ PROF. CAUAN FERREIRA ARAÚJO – PRESIDENTE DA 

COMISSÃO 
ELABORADA POR: Gisele da Silva Lopes dos Santos EMITIDA EM: /10/2023 
  

1. Abertura:  

1.1.  Aos 31 dias do mês de outubro de 2023, às 14 horas e 20 minutos, reuniram-se na sede da 

câmara municipal de Óbidos, os representantes das pró-reitorias e ensino de graduação, de 

planejamento, de comunidade e cultura e gestão estudantil e representantes da sociedade de 

Oriximiná, conforme convocação via e-mail e convite. O Presidente iniciou dando boas-

vindas e apresentando a mesa e o objetivo da reunião. 

2. Início das proposições, informações pertinentes à pauta e discussões:  

2.1.  O professou Cauan apresentou os servidores responsáveis pela audiência e agradeceu a 

todos os presentes, representantes de instituições. Fez uma apresentação conceitual do PDI 

enquanto documento de planejamento, mas também como documento utilizado para as 

avaliações externas realizadas pelo MEC/Inep. Sintetizou como o documento está 

estruturado e como o processo de elaboração foi conduzido. Ponderou que estamos na fase 

de revisão e de consulta pública do documento para receber as contribuições da comunidade 

em geral. Apresentou ainda a missão, visão e os valores institucionais, a estrutura 

organizacional da Ufopa, mapa com a distribuição dos nossos campi e as atividades 

desenvolvidas pelas nossas unidades. Apresentou ainda os números institucionais, com 

quantidade de cursos de graduação, pós-graduação, número de formados, projetos de 

pesquisa e extensão, ressaltando sobre o curso de Pedagogia no campus de Óbidos, que 

ainda é um curso bastante procurado e que os egressos são absorvidos no mundo do 

trabalho. Apresentou, brevemente, sobre o perfil do egresso no curso. Comentou que a 

Ufopa realiza pesquisas em todas as áreas de conhecimento e que extensão é a parte do tripé 

universitário que contribui diretamente com as políticas públicas e nesse sentido, a 

universidade está disposta a colaborar com os municípios, pois a Ufopa possui um quadro 

de profissionais qualificados em várias áreas de conhecimento. Pontou sobre as unidades 

especiais: barco-hospital Abaré que já atua levando atendimentos básicos de saúde para 

regiões ribeirinhas e a fazenda experimental que é um laboratório para os cursos de agrárias 

e zootecnia. Comentou que estamos em processo de implantação do curso de Medicina em 

Santarém e que o Barco Hospital Abaré é um grande colaborador para esta nova etapa. 

Pontuou que para expandir a instituição é preciso negociar, junto ao MEC, códigos de vagas 

para ampliação de pessoal. Da mesma forma a Ufopa precisa expandir em infraestrutura. 

Comentou que outra estratégia de expansão será a oferta de cursos na modalidade EaD. 

2.2. O técnico Flávio Nicareta, da Proen, cumprimentou e agradeceu a todos e iniciou 

apresentando o organograma da pró-reitoria de ensino a as atribuições de cada diretoria, 

bem como o papel da Proen na Ufopa. Comentou sobre a avaliação pelo MEC do curso de 

Pedagogia, dando ênfase ao conceito 4, tirado e pelo elogio que recebeu da Comissão pelo 

PPC bem estruturado. Na sequência, apresentou dados quantitativos de cursos, campis, 

cursos ofertados pelo Formapará. Seguiu com a apresentação dos institutos temáticos e os 

cursos que cada um oferta. Relatou ainda sobre as ofertas em parcerias com os programas 

de governo, como o Parfor e o Formapará que permitiram com a que Ufopa chegasse em 

mais locais, como, por exemplo, no Trairão, entre outros. Na sequência apresentou a formas 

de acesso à Ufopa, por meio dos processos seletivos: regular e os especiais (indígenas, 

quilombolas, etc). 

2.3. O professor Luamin Tapajós, agradeceu a participação dos vereadores presentes, dos 

alunos, professores e representantes das demais instituições. Passou para a apresentação da 
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Proges e ressaltou sobre a importância da lei de cotas que favoreceu a oferta de uma 

educação superior a todos. Ressaltou que além da entrada, o aluno da Ufopa também é 

recebe assistência tanto pedagógica, social e psicológica. Apresentou de forma breve, os 

atendimentos realizados aos discentes da Ufopa, visando a permanência dos mesmos. 

Pontuou que a Ufopa pretende expandir o restaurante universitário para os campi, pois 

entende que nem sempre o discente utiliza o auxílio alimentação para este fim, uma vez que 

precisa para pagar transporte ou outros gastos na universidade. Aproveitou para fazer um 

pedido para a as autoridades locais ajudarem no transporte dos alunos. Sobre o atendimento 

psicológico, comentou que pela quantidade de demandas, as psicólogas da Ufopa não 

conseguem atender a todos, por isso, reforça a importância das parcerias com os governos 

municipais para aumentar a quantidade desse atendimento. Falou ainda sobre as políticas 

que incentivam a prática esportiva, ressaltando os jogos que acontecem todos os anos e que 

pela primeira vez foi sediado fora de Santarém, sendo realizado, esse ano, no município de 

Oriximiná. Também apresentou os auxílios financeiros, as bolsas que são concedidas como 

forma de manter esses alunos na Universidade. Por fim, fez um resumo quantitativo sobre 

os auxílios concedidos e o valor anual investido nas políticas de assistência estudantil. 

2.4. O professor Cauan agradeceu a presença do prefeito da cidade, o sr. Jaime Barbosa e os 

vereadores bem como todas as representações presentes e passou a palavra para a professora 

Celiane Costa, da Procce. 

2.5. A professora Celiane comentou sobre o papel da Procce na Ufopa e destacou que o 

município de Òbidos tem grande importância na formação cultural do oeste do Pará, foi 

berço de grandes nomes, entre eles, o escritor José Veríssimo. Sobre os projetos a 

instituição tem hoje mais de cem cadastrados, que ela considera um bom número, mas que 

ainda é necessário ampliar esse quantitativo. Comentou brevemente sobre o papel das 

diretorias de cultura e de extensão e apresentou, sinteticamente, as ações anuais realizadas 

pela Procce. Ressaltou que a pró-reitoria também realiza visitas nos campi e nas escolas 

públicas (visitas monitoradas) e o projeto 60 mais, que visa trabalhar exclusivamente com 

pessoas que estão acima dos 60 anos. A diretoria de extensão é responsável por divulgar os 

projetos realizados, além da página que publica periodicamente revistas informativas. 

Finalizou falando sobre as Empresas júnior que promovem e incentivam o 

empreendedorismo na Ufopa. 

2.6. Após a apresentação da professora Celiane, o professor Cauan franqueou a palavra para as 

contribuições e comentários. Passou a fala primeiramente para o Prefeito Jaime Barbosa. 

2.7. O prefeito de Óbidos iniciou sua fala prometendo a doação de um ônibus para transporte 

dos alunos da Ufopa, no entanto, em contrapartida solicitou a conclusão do novo prédio da 

instituição. Comentou que Ufopa pode contar com o apoio do poder municipal e que 

reconhece a importância da educação para o desenvolvimento do município, bem como 

apoia a implantação das empresas júnior. Ressaltou que não tem técnico agrícola na região 

para auxiliar os produtores. Tal prática ainda é realizada por meio do conhecimento é 

passado de geração em geração. Pontou sobre um problema na área de ensino. A realidade 

do “Multiano ou Multisérie” que ver como ele entende que é um “crime” que faz com as 

crianças e que ainda é muito comum nas regiões periféricas de Óbidos. O prefeito acredita 

que com a união com a Ufopa a expansão do Campus irá se concretiza em breve. Além 

disso, pediu para ao professor Cauan o que a prefeitura precisa para auxiliar. Cobrou dos 

discentes a organização estudantil para somar forças e cobrar das representações políticas. 

2.8. O professor Cauan agradeceu a presença do prefeito e o parabenizou por ser o primeiro a 

participar das audiências realizadas. Sobre o ônibus, o professor ressaltou que a Ufopa já 

está precisando e que em breve iniciará as obras do novo campus. 

2.9. O vereador Agostinho Guimarães agradeceu e falou sobre a importância da realização dessa 

audiência. Fez uma provocação a Ufopa, solicitando a oferta do curso de agronomia para o 

campus, considerando que um dos maiores rebanhos bovinos da região estão localizados no 

município e precisamos avançar nesse setor, que o curso possa vir, bem como outros cursos 

de interesse do município. Somente por meio da Universidade será possível avançar. 

Reafirmou o compromisso da câmara como parceira da Ufopa. 
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2.10. Sobre o curso de Agronomia, o professor Cauan comentou que antes de ser 

implantado, precisa ser bem planejado e é necessário uma parceria para destinação de 

recursos para aquisição de equipamentos e gostaria de encaminhar o pedido para 

concretização da oferta por meio de emendas parlamentares, considerando que já têm 

recursos para construção do novo prédio e os equipamentos para os laboratórios são caros. 

2.11. Abiézes, diretor de uma escola pública do município sugeriu mais investimentos nas 

séries iniciais, visto que é importante investir na educação básica. Sugeriu a parceria da 

Ufopa com a educação básica com objetivo de formar profissionais capacitados para atuar 

nas séries iniciais. 

2.12. O professor Cauan comentou que que além das licenciaturas, há perspectiva de 

oferta de cursos de especialização em docência na educação infantil, em educação no 

campo, em Alfabetização e Letramento, em Libras em docência na educação infantil. E 

ainda há a possibilidade de abertura de um mestrado em Educação aqui no município. Para 

isto é necessário a realização de um estudo para verificar a demanda e contando com a 

apoio da prefeitura dando uma contrapartida de alimentação para os professores.  

2.13. A professora Marilene cumprimentou a mesa e as autoridades e todos os presentes, 

ressaltando a importância da audiência e do reforço ao sentimento de pertencimento à 

Ufopa, unindo forças para lutar pela educação pública. Compreende, enquanto obidence que 

não é fácil ficar no município, que depois de formada recebeu uma proposta para atuar fora 

do município, no entanto, o sentimento de contribuir a fez voltar para sua terra. Comentou 

que assim como todos, tem anseio para a oferta de novos cursos, no entanto, ressaltou que 

foram formados mais de 250 profissionais e mais 550, formados pelo Parfor, totalizando 

mais de 800 profissionais, que em sua maioria, já estão absorvidos no mercado de trabalho. 

Comentou que é necessário ainda ampliar o número de professores e técnicos para 

realização de mais em pesquisa e extensão. Ainda se conta bastante com os professores da 

sede para não deixar os alunos do campus sem aula. É importante essa articulação com os 

governantes. Pontou que recebeu a demanda da câmara para a oferta do curso de 

Agronomia, mas que ainda era necessário recursos para implantação do mesmo, bem como 

para adquirir fomentos para a sua execução. Ressaltou sobre a importância da contribuição 

da Ufopa no município com a educação básica. Pra quem tem amor pela pedagogia e seus 

pares se inquieta com crianças fora da escola, ou fora da idade escolar. Comentou que a 

Ufopa aceitou mais um desafio de melhorar a prática pedagógica do multisérie e que a partir 

de 2024 a Ufopa terá o compromisso que melhorar essa atuação, respeitando a realidade 

local das regiões do interior. Destacou sobre a atuação de docentes do campus, como a 

professora Euricléia que realiza trabalhos para os povos tradicionais e de outros professores 

que realizam pesquisas no município. Ressaltou que é importante conhecer como a 

Universidade funciona e reconhece sua culpa de não fazer o repasse à comunidade do papel 

da Ufopa.  

2.14. O professor Cauan agradeceu a professora Marilene e comentou que mais um 

docente tomou posse no campus de Óbidos. Sobre o aumento de vagas para as comunidades 

quilombolas, comentou que é possível fazer a oferta de mais vagas pelo PESEQ.  

2.15. Flávio Nicareta comentou que em relação aos quilombolas a instituição precisa 

seguir a lei, mas que já foi aprovada a ampliação de mais vagas para esses povos. Solicitou 

que a professora Marilene fizesse uma solicitação formal para a Proen, com abertura da 

mais vagas pelo processo seletivo especial para quilombolas. 

2.16. Douglas Sena, presidente da associação quilombola, ponderou que 13% da 

comunidade obidense se autodeclara quilombola e que o município possui mais de 18 

comunidades. Comentou que “a gente pode mudar a lei” e continuar lutando para ampliação 

do número de vagas. Reiterou o pedido para do ônibus para o Prefeito. Sobre a assistência 

estudantil, ressaltou que as bolsas pagas, de fato, não são suficientes para suprir as 

necessidades dos alunos e que necessário estender a atuação da Ufopa, em especial, da 

Proen, nas decisões educacionais quilombolas. A universidade precisa estar presente nos 

espaços de discussões, ter mais proximidade. Em Óbidos o número de vagas para estes 
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povos precisa aumentar as vagas para 4 ainda, ainda o ano que vem. Pediu para a Ufopa 

indicasse o que era preciso fazer para que no ano que vem essa quantidade já seja ampliada 

e, desta forma, contemplar esta população. Também questionou sobre a quantidade de 

beneficiados com bolsas de assistência estudantil. 

2.17. O técnico Flávio agradece pela fala e comentou que a Proen tentará trazer o 

seminário de discussão para o município e orientou que depois passará a de que forma pode 

ser a formalização do pedido de aumento de vagas no PESEQ.  

2.18. O professor Cauan comentou que é uma solicitação justa e que será analisada com 

calma pela Proen. Apresentou os dados específicos quanto as bolsas disponibilizadas para 

as assistências, no entanto, que ainda temos pouca capacidade financeira atualmente para 

aumentar a quantidade de beneficiados. Ressaltou que esse ano houve um aumento de 80% 

no valor das bolsas. Solicitou ainda o apoio do governo municipal para reforço dessa 

assistência aos discentes, ponderando que em uma região que abrange 20 municípios, 

somente um tem transporte público e que esta é uma realidade que não existe em outros 

estados. A população não reivindica esta pauta. É necessário ser discutida, pois favorece 

não só estudantes, mas aos trabalhadores. Aproveitou para agradeceu ao deputado Airton 

Faleiro, por conseguir uma emenda parlamentar que será investida na compra de uma Van 

para o campus. 

2.19. O professou Luamin comentou que sobre o reajuste nos auxílios e que o novo 

governo tem acenou positivamente o que permitiu o aumento. 

2.20. A professora Marilene comentou que o campus já está em fase de preparação de 

uma graduação em pedagogia, no âmbito do Pronera e também da oferta de uma 

especialização.  

2.21. O técnico Rômulo, servidor do campus comentou sobre a evolução da educação e 

ponderou que a Ufopa nasceu de forma errada, sem planejamento, pois todo o 

conhecimento se concentrou em Santarém e a expansão dos campi ficou de lado. Acha que 

é necessário, primeiramente consolidar os campis já existentes em vez de investir na criação 

de novos. Sobre a oferta de novos cursos, comentou que devem ser pensados somente do 

ponto de vista de serem cursos caros, mas como necessários. Não devem ser critérios para 

deixar esse curso para “segundo plano”. Questionou sobre o que se pensa hoje para a 

Ufopa? Em novos cargos? Em mais técnicos? Ressaltou que está a 10 anos em Óbidos e 

somente um curso até agora está sendo ofertada, já no campus de Santarém sempre tem uma 

infraestrutura nova. Pensa que é importante e distribuir o valor destinado a infraestrutura 

para os campi também cresçam com oferta de novos cursos. 

2.22. O professor Cauan agradeceu pela participação e disse que compreende enquanto 

docente de campus sobre a falta de prioridade de gestões passadas em investimentos nos 

campi fora de sede. Sempre teve que levantar muito a mão e lutar por esta causa, mas 

ressaltou que percebe hoje a gestão mais preocupada na expansão dos cursos do campi fora 

de sede e que é importante enfatizar os investimentos recentes, quanto a expansão dos 

campi. De 6 anos para cá a instituição mudou a forma de investimentos, destinando mais. 

Comentou que esta audiência é o local para fazer as reivindicações e que precisamos 

consolidar, mas também pensar na expansão para outros municípios. A universidade vem 

ganhando maturidade nas questões de planejamento e, portanto, pretende não cometer os 

mesmos erros do início. 

2.23. Sobre os cursos previstos para Óbidos, a professora Marilene esclareceu que foram 

levados em consideração, a economia, a cultura, entre outros fatores para escolha dos 

cursos, bem como considerada a última audiência realizada no município. E também as 

proximidades com os outros municípios para ofertar os cursos que atendam as necessidades. 

Ressaltou sobre a dinâmica de ofertas de cursos presencias e cursos na modalidade EaD.  

2.24. O prefeito acredita que podemos expandir, independente da universidade. Perguntou 

sobre o que a Universidade precisa hoje para esta expansão e acionar o poder executivo. 

Reforçou sobre a importância de criar movimentos estudantis para cobrar dos governantes. 

Sobre o curso de Direito pelo Fomapará comentou que vai solicitar e que já tem articulação 
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com o Felipe Dias, diretor da SECTEC e com o ministro Celso Sabino. Ele entende que a 

educação do município precisa avançar e está ciente disso para trabalhar em desenvolver a 

educação na cidade. Encerrou pontuando que é preciso haver mais diálogo para melhorar a 

educação em Òbidos.  

2.25. A professora Marilene reforçou sobre a importância da organização discente para 

reivindicarem seus direitos e ponderou que no ano que vem será fomentada a criação das 

empresas junior no campus. 

2.26. Professor Cauan comentou sobre a importância das articulações para conseguir 

emendas parlamentares. 

2.27. O vereador Agostinho propôs partir para os encaminhamentos finais para 

encaminhamento das demandas, conforme a competência de cada um, distribuindo as 

tarefas sobre o que cada um pode fazer para concretização das demandas discutidas. Todas 

as ações que vierem para somar para o desenvolvimento da educação em Óbidos, a Câmara 

de Vereadores dará apoio; assumiu o compromisso de encaminhar essas demandas aos 

Deputados Federais e pedir apoio de abertura de código de mais vagas docentes junto ao 

MEC. Encerrou pontuando que é preciso construir um documento em conjunto: Ufopa, 

legislativo, executivo para formalizar essas demandas e fazer as solicitações para os 

deputados. 

2.28. Professor Cauan comentou que é uma proposta válida e que a Proplan se 

compromete em enviar o planejamento para os investimentos no campus. 

2.29. A Natalicy, acadêmica do curso de Pedagogia faz a reivindicação de mais 

professores para o campus, visando mais qualidade para o curso e que é fiscalizar sobre os 

casos de acadêmicos com mais de uma bolsa enquanto estão sem nenhuma. 

2.30. O professor Luamin ponderou que é possível um aluno receber mais de uma bolsa, e 

que existem bolsas cumulativas. Outras, porém, não são possíveis. Se comprometeu de 

verificar os casos das bolsas para verificar se havia alguma inconsistência nas bolsas 

concedidas aos discentes do campus de Óbidos. 

2.31. Não havendo mais considerações, o professor Cauan passou a palavra para o 

prefeito fazer a fala de encerramento. 

2.32. O prefeito agradeceu pelo momento de discussão e reforçou a importância de 

investir na educação para a solução de problemas da vida diária, bem como para mudar 

nosso comportamento. Reforçou novamente a importância da organização estudantil para 

lutar pelos seus direitos e ter participação mais ativas. Agradeceu a participação de todos.  

2.33. O vereador Agostinho também agradeceu em nome da Câmara Municipal de 

Óbidos. 

2.34. Sem mais considerações, a audiência foi encerrada às dezessete horas e vinte e 

cinco minutos.  

 

3. Deliberações:  

3.1 A Proplan ficará responsável por encaminhar um plano de trabalho básico para solicitação 

das emendas parlamentares. 

3.2 Considerar aprovadas as propostas de novos cursos para o campus de Óbidos. 

4. Encaminhamentos finais:  

 

 


